
Gabinete  
presidencial 
no incluye  
a nombres  
de Bío Bío
Sin presencia regional y marcando diferencias 
sobre lo que fue su primer gabinete en 2010 
(con énfasis técnico y académico), el presiden-
te Sebastián Piñera dio a conocer los 23 nom-
bres que conformarán su gabinete a partir del 
11 de marzo, la mayoría con historia política. 
 

Lea también:  
• Empresarios valoran los nombramientos en 
Economía y Hacienda. 
• Analistas locales expresan preocupación por 
la futura ministra del Deporte. 
• Políticos analizan el nuevo gabinete.

Ministros tendrían un perfil más político que técnico.

Tribunal Ambiental de Valdivia  
determinó que la Termoeléctrica 
Santa María de Colbún opera con  
una capacidad y especificaciones  
distintas a las autorizadas.

Tribunal ambiental 
emite fallo contra 
central de Coronel
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Nicanor Parra 
 

Discurso del Bío Bío al ser nombrado Doctor Honoris 
Causa por la Universidad de Concepción 1996

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁGS.12-13

VARIOS ROSTROS PARTICIPARON DEL PRIMER GOBIERNO

Intensifican la fiscalización sanitaria a 
venta de pescados y mariscos CIUDAD PÁG.7

EDITORIAL: INDISPENSABLE SINCERAMIENTO DE LAS CIFRAS DE EMPLEO

    Cuándo piensan erigirme una estatua 
Ya estaría bueno 

La paciencia también tiene su límite 
Sin estatua me siento miserable 

Pero x favor que sea de barro 
Para que dure lo menos posible 

Yo soy un hombre que ha sufrido mucho 
Más de lo que delatan las arrugas 

Sólo creando mundos me consuelo” 

“
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Renuncia de Fiscales y divergencias
La renuncia de dos importantes fiscales del Minis-

terio Público ha traído cola, ello es indesmentible y 
refiere a abiertas divergencias entre fiscales, y lo 
que hace necesario implementar un Manual de 
Procedimientos y en el que se incluya la varie-
dad de toma de decisiones, y que las haga 
uniforme y no dependiendo del criterio de 
determinado fiscal. 

Los fiscales se sienten dueños absolutos del 
conocimiento y ello los hace cerrarse, y no enten-
der otras sugerencias, si pasa entre fiscales, pienso 
que con los funcionarios de otros organismos debe 

ser mucho peor y por lo mismo creo debe ser tedioso, 
y molesto tener sugerencias o aportes y que ellas no 

sean atendidas, y, a veces, ni siquiera escuchadas, 
es decir, lo que otros piensan para muchos fis-

cales carece de importancia. 
La palabra clave es coordinar, la palabra 

nefasta es arrollar, y al parecer esto último es 
del agrado de muchos fiscales y con ello quien 

pierde es la sociedad toda, puesta como vícti-
ma y muchas veces re victimizada. 

 
Alberto Contreras Silva

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

ANDRÉS CRUZ CARRASCO  
Abogado, Magíster Filosofía Moral

Michelle Bachelet @mbachelet 
“Chile pierde a uno de los más grandes autores de la his-
toria de nuestra literatura y una voz singular en la cultu-
ra occidental. ¡Estoy conmovida por el fallecimiento de 
Nicanor Parra! Mi más profundo pésame a su familia”.

Más Word, Menos Excel 
  
Señor Director: 

En el Gabinete de Sebastián Pi-
ñera del año 2010 hubo 14 inge-
nieros y 4 abogados. En su Gabi-
nete 2018, anunció 7 ingenieros y 
13 profesionales del área de las 
humanidades. Ahora tiene que 
haber mucho más Word y no tan-
to Excel, dijeron.  
 
Javier Alberto Labrín Jofre 
 
Imposición dogmática 

 
Señor Director: 

Post elecciones  parlamenta-
rias y ad portas de definir la insta-
lación de un nuevo gobierno, co-
mienza a llamar la atención las 
señales en torno a un cambio de 
eje, ese donde  la imposición mo-
ral parece dar paso a la imposi-
ción dogmática  con personajes 
que buscan influir en las esferas 
de poder amparados en una ma-
nifestación de fé  propia del  fana-
tismo religioso y donde las distin-
tas miradas simplemente no tie-
nen cabida, pretendiendo 
desentenderse del concepto de 
estado laico y asumiendo como 
una necesidad sine qua non la 
obligación incuestionable de lo 
que se cree correcto. En ese senti-
do comenzará a hacerse cada vez 
recurrente y publica la discusión 
en torno a la mirada de unos, que 
hoy asegurando el ejercicio del 
poder, gracias a una elección don-
de al Chile laico le faltó voluntad 
para acudir a las urnas, buscaran 
la imposición en áreas que para la 
gran mayoría de los Chilenos es 
extremadamente sensible y que 
pueden empujar a la administra-
ción del Estado a más de un dolor 

de cabeza. 
Chile es un país laico, que 

hace mucho entendió que la 
iglesia y el estado caminan  ave-
nidas que a veces pueden ser co-
munes, pero que necesariamen-
te exige la autonomía cuando las 
decisiones afectan a una amplia 
mayoría, pero, por otra parte, 
Chile es un país que en su deber 
cívico  acumula  capítulos de de-
sidia, permitiendo  que una mi-
noría organizada imponga, re-
clame y exija, esa desidia hoy 
permite  pasar de la imposición 
moral  a una imposición dogmá-
tica de quienes  se creen con el 
derecho de ser herederos de la 
última reserva moral  de una so-
ciedad  que bíblicamente, por 
ejemplo, pasó de la poligamia de 
Abraham, Jacob, David, Salo-
món, al concepto de familia que 
hoy tenemos y que, de seguro, 
seguirá evolucionando. 

Nadie tiene el derecho de cues-
tionar la fé del otro, nadie puede  
imponer su fé a otro, cada chile-
no y chilena tiene distintos moti-
vadores en los cuales creer, pre-
tender  que los resultados de una 

democracia electoral son los de-
signios de lo que tal o cual divini-
dad pretende para Chile es no en-
tender la importancia de la diver-
sidad de credos por los cuales una 
amplia mayoría  elige creer o no 
creer.  Sin lugar a dudas, este Chi-
le ya no es el mismo Chile, ni en 
sus  demandas ni en su fé y quie-
nes crean que la imposición dog-
mática es el camino  jamás enten-
dieron  el mensaje que dice “a Cé-
sar lo que es de César, y a Dios, lo 
que es de Dios” (Mateo 22:21). 

 
Cristian Pareja Díaz  
 
Identidad de clase 
  
Señor Director: 

Creo que las fuerzas de oposi-
ción deben tener claro que si se 
quiere representar a la clase tra-
bajadora de este país, es necesa-
rio dar mayor protagonismo a 
sus actores claves en la defini-
ción de estrategias políticas al in-
terior de las distintas colectivida-
des progresistas. 

El interpretar por medio de 
ilustrados y caudillos, el querer y 

el pensar del trabajador, es lo 
que ha llevado a nuestro conglo-
merado al fracaso electoral, pero 
por sobre todo a una derrota po-
lítica. Debemos flexibilizar las 
orgánicas con el fin de integrar 
dirigentes de sindicatos, juntas 
de vecinos y organizaciones fun-
cionales varias de la sociedad ci-
vil a las distintas instancias de 
resolución interna que los parti-
dos políticos utilizan para tomar 
decisiones. De esta forma recu-
peraremos la identidad de clase 
que en transcurso de la historia 
se ha visto mermado y convoca-
remos una fuerza opositora 
comprometida con un proyecto 
político definido desde los  ci-
mientos de la sociedad. 

 
Matías Espinoza Alarcón 
Presidente Partido Socialista 
Provincial Concepción 
 
La balanza y el progreso 
 
Señor Director: 

Hay que reconocer que el desa-
rrollo industrial tecnológico de la 
especie humana ha sido especta-

cular. Hemos evolucionado tec-
nológicamente una inmensidad, 
aunque no así en el campo de “las 
humanidades”. Este despegue 
tecnológico ha tenido un duro 
costo y empeorado, drásticamen-
te, la calidad de nuestros ríos y 
mares, de nuestro aire, ha daña-
do, en resumidas cuentas y grave-
mente, el equilibrio natural y su 
rica biodiversidad. 

Lo positivo es que estamos he-
ridos, pero no definitivamente 
hundidos. Somos ahora más 
conscientes y disponemos de un 
torrente de experiencia acumula-
da (de lo que no conviene hacer) 
que podemos aprovechar para 
equilibrar la balanza del progreso 
que, debido a los intereses crea-
dos dominadores y nuestra co-
mún ceguera, se ha inclinado pe-
ligrosamente y está poniendo en 
riesgo nuestra supervivencia. 

Las antiguas balanzas roma-
nas constaban de dos extremos, 
en uno se colocaba el objeto a pe-
sar y en el otro un pilón que se 
movía sobre su brazo largo hasta 
equilibrar ambos brazos. 

Siguiendo con este símil, el que 
sujeta el fiel o centro de la balan-
za, el que pesa, es el ser humano, 
que equilibra la “romana” co-
rriendo el contrapeso o pilón en 
un sentido o en otro. En el caso 
que nos ocupa, de desequilibrio 
entre desarrollo técnico y huma-
nidades, está claro que hay que 
cargar mucho más el peso en hu-
manidades, y no solo en su cono-
cimiento, que podemos pensar 
como secundario, sino en su apli-
cación para nuestro pro opio au-
toconocimiento, lo auténtica-
mente primario. 

 
 Gerardo Hernández 

Se fue don Nicanor, a los 103, 
se fue sonriente y satisfecho, di-
ciéndonos: “adiós estimados 
alumnos/ y ahora a defender 
los últimos cisnes de cuello ne-
gro que van quedando en este 
país/ a patadas/....... a com-
bos/...... a lo que venga:/ la poe-
sía nos dará las gracias/ otra 
medida revolucionaria/ perdo-
nar todos los delitos de amor”.  

Se nos fue el primer y el últi-
mo antipoeta, tratando de sacu-
dirnos con palabras, gritándo-
nos: “Francamente no sé qué 
decirles/ estamos al borde de la 
III Guerra Mundial y nadie pa-
rece darse cuenta de nada/ si 
destruyen el mundo/ ¿creen que 
yo voy a volver a crearlo?” Se 
fue, con toda la fuerza de su im-
pecable y certera irónica hones-
tidad, afirmándonos, sin poner-
se rojo y riéndose de nuestra 
pequeñez: “Buenas Noticias:/ la 
tierra se recupera en un millón 
de años/ Somos nosotros los 
que desaparecemos”.  

Se fue un Parra más, de esos 
que nos hacen sentirnos orgu-
llosos de ser chilenos, de ser del 
sur, de ser nacidos y criados en 

Yo me he portado horrible-
mente mal. Qué gano con de-
cir/ Yo me he portado bien/ La 
poesía se ha portado mal/ 
Cuando saben que yo soy el 
culpable. ¡Está bien que me 
pase por imbécil!/ La poesía 
se ha portado bien/ Yo me he 
portado horriblemente mal/ 
La poesía terminó conmigo.” 
Se nos fue el anti vate, el que no 
quería nada, el juglar que se 
encerró y se fue para adentro: 
“Ya no me queda nada por de-
cir/ Todo lo que tenía que de-
cir/ Ha sido dicho no sé cuán-
tas veces.” Se fue dejándonos 
toda su esperanza plasmada 
en letras: “En resumidas cuen-
tas/ Sólo nos va quedando el 
mañana:/ Yo levanto mi copa/ 
Por ese día que no llega nunca/ 
Pero que es lo único/ De lo que 
realmente disponemos.”  

Se fue un gigante de la morda-
cidad elegante, cuyo vacío ten-
dremos que llenar con la lectu-
ra de sus mundos, que no son 
otros mundos, son nuestro 
mundo, nuestra cultura, nuestra 
identidad, nuestro futuro em-
papado de pasado y presente.  

esta tierra, pero sin ser capaces 
de emularlos, viviendo de 
nuestras ficciones y rutinas, 
de las apariencias que nos go-
biernan. Se fue mirándonos 
con pena: “El hombre imagina-
rio/ vive en una mansión ima-
ginaria rodeada de árboles 
imaginarios/ a la orilla de un 
río imaginario/ De los muros 
que son imaginarios penden 
antiguos cuadros imaginarios 
irreparables grietas imagina-

rias/ que representan hechos 
imaginarios ocurridos en 
mundos imaginarios/ en luga-
res y tiempos imaginarios…”.  

Se fue don Nicanor luego 
de haber hecho harto bien su 
pega parece, aunque él diga 
que no: “Yo no digo que pon-
ga fin a nada/ No me hago 
ilusiones al respecto/ Yo que-
ría seguir poetizando/ Pero se 
terminó la inspiración. La 
poesía se ha portado bien/ 

Gonzalo Frías @Gonzalo7movicio 
“Gracias #NicanorParra por aumentar el índice de 
inmortalidad cultural de Chile. “A la casa del poeta 
llega la muerte borracha, ábreme viejo que ando bus-
cando una oveja guacha.” Buen viaje Nica”.

Se fue 
don Nicanor

“Me voy por el mal manejo que ha tenido la cor-
poración y la sociedad anónima. La salida de 
Felipe Cornejo significa un retroceso enorme”. 
Claudio Vargas, al renunciar a la presidencia 
de Fernández Vial

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

L
a buena salud de las 
políticas públicas de-
pende en gran parte 
en la correcta recopi-
lación de datos, la cla-
ridad en la descrip-

ción de los problemas y la sinceri-
dad en el uso de los indicadores. Por 
el contrario, los números, someti-
dos a toda suerte de manipulacio-
nes estadísticas pueden terminar 
significando cualquier cosa, como 
suele apreciarse al epílogo de las 
jornadas políticas donde las mis-
mas cifras pueden ser utilizadas 
para dar apoyo a cualquier argu-
mento, con a veces sorprendentes 
malabarismos de la lógica. 

Puede ocurrir de ese modo con 
las cifras que periódicamente in-
forman sobre ocupación laboral, 
con cifras que pretenden demos-
trar el porcentaje de desocupados 
o la tasa de empleabilidad, pará-
metros que pueden sufrir grandes 
cambios con solo leves modifica-
ciones en el modo de definir qué se 
entiende por una cosa o la otra. 

Se ha llegado incluso a comentar, 
casi con beneplácito, sobre el au-
mento del trabajo por cuenta pro-
pia, asociándolo con la mayor ca-
pacidad de emprendimiento, que 
permite a los involucrados dejar de 
ser asalariados, progresar a una 
escala superior de pequeños em-
presarios, un argumento casi con-
vincente, salvo que a poco andar, 
un escrutinio superficial descubra 
que se trata, muchas veces, de ce-
santes en busca de algo que hacer 
para solucionar sus necesidades 
básicas, que es más bien trabajo in-
formal, irregular, sin rentabilidad 
adecuada y sin protección social 
alguna. Ese tipo de trabajo preca-
rio podrá ser medido por primera 
vez, su incremento en Chile ha lle-
vado al Instituto Nacional de Esta-
dísticas (INE) a registrar la infor-
malidad laboral. 

Como el fenómeno del empleo 
por cuenta propia ha ido ganando 
terreno desde hace algunos años, 

se ha decidido seguir las recomen-
daciones de la Organización Inter-
nacional del Trabajo (OIT), de ese 
modo el INE incluirá a partir del 31 
de enero del presente año, en su bo-
letín de empleo mensual, datos so-
bre esta forma de actividad laboral.  

Aunque el INE no recoge cifras 
precisas sobre informalidad, se ha 
ido incorporando una serie de da-
tos sobre calidad del empleo, así,  
para el trimestre móvil septiem-
bre-noviembre del 2017, había en 
el país 1.859.723 personas trabajan-
do por cuenta propia, no todas ne-
cesariamente de modo informal, 
sin embargo, los datos indican que 
del total de empleos por cuenta 
propia, 395.165 trabajan en la vía 
pública, en condiciones precarias, 
ya que tienen un ingreso bajo en 
comparación con los asalariados y 
no cuentan, en la mayoría de los ca-
sos, con cotización previsional. 
Además, 348.960 personas sin con-
trato se desempeñan en su propio 
hogar, trabajos que podrían ser 
considerados, en un 90% de los ca-
sos, de baja calidad, con el agravan-
te que entre el trimestre septiem-
bre-noviembre de 2016 y el mismo 
periodo de 2017, las personas que 
trabajan en la vía pública o en su 
casa incrementaron un 10,7%. 

Los nuevos datos permitirán te-
ner un cuadro real de la situación 
laboral de los chilenos, desagre-
garla  según género, sector econó-
mico y  tramo etario, incorporan-
do también un diagnóstico a nivel 
de regiones. 

Un buen gobierno tiene que basar-
se en datos sinceros, aunque las ci-
fras sean incómodas, romper con el 
políticamente correcto maquillaje 
de las circunstancias, los verdaderos 
datos son indispensables para bus-
car las soluciones adecuadas, para 
otorgar a cada situación las priorida-
des que corresponda, con evidente 
y objetivo soporte en la realidad

Los datos indican 

que del total de 

empleos por cuenta 

propia, 395.165 

trabajan en la vía 

pública, en 

condiciones 

precarias, ya que 

tienen un ingreso 

bajo en 

comparación con los 

asalariados y no 

cuentan , en la 

mayoría de los 

casos, con 

cotización 

previsional. 

EN EL TINTERO

lectiva. 
En sentido contrario a este 

reconocido factor de protec-
ción, el planeta Tierra muestra 
progresivo deterioro de su 
masa arbórea, la deforesta-
ción, los incendios forestales, 
tormentas de viento y los in-
sectos son los principales mo-
tivos de la desaparición de 
bosques. Las imágenes sateli-
tales muestran que mientras  

Brasil redujo su tasa de defo-
restación de aproxi-

madamente 40.000 
kilómetros cua-
drados al año, a 

unos 20.000 kiló-
metros cuadrados. 

Indonesia duplicó la de-
forestación que ha venido ha-
ciendo.  

En Chile falta todavía el de-
bido respeto a los árboles, se 
les puede cortar con cualquier 
excusa, no hay posibilidad de 
vigilancia efectiva, salvo daño 
masivo. Mientras tanto, a nivel 
personal, no cuesta mucho 
plantar un árbol, requiere 
poco cuidarlo y no termina de 
hacernos favores, como dejar-
nos un lugar bajo la sombra. 

 
                       PROCOPIO

Pensando debajo 
de los árboles

TAL VEZ VUELVA

Hay sabios para todo, bue-
nos sabios, que hacen cosas es-
tupendas, y sabios ruines que 
dejan las cosas mucho peor 
que lo que estaban, pero de esa 
lucha entre el bien y el mal sur-
gen verdades incuestionables, 
que de a poco se instalan para 
hacer del mundo un lugar más 
grato para vivir. El cuidado de 
los árboles puede ser de esos 
temas en cuestión, hace mu-
chos años tratar bien a los 
árboles era consus-
tancial con la edu-
cación de los ni-
ños, había que 
ser particular-
mente desalmado 
para agredir a alguno de 
estos nobles seres vivos. 

Se ha informado, según un  
estudio del servicio forestal de 
Estados Unidos, que los árbo-
les consiguen salvar 850 vidas 
al año en ese país y prevenir 
670.000 casos de síntomas res-
piratorios agudos, al reducir 
notablemente la contamina-
ción del aire. Así, mientras ma-
yor el número de árboles, me-
nor contaminación y a mayor 
concentración de población 
humana, mayores beneficios  
de los árboles para la salud co-

Indispensable  
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de las cifras de empleo
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5 ministros de la UDI, 5 
de RN, 2 de Evópoli y 11 
independientes 
componen el gabinete 
de Piñera.

7 mujeres en 
ministerios. Segegob, 
Transportes, Energía, 
M. Ambiente, Deporte, 
Mujer y Cultura.

6 nombres se repiten del 
primer Gobierno piñerista. 
Fontaine, Chadwick, Pérez, 
Ampuero, Larraín y 
Moreno. 

SIN PRESENCIA DE CARTAS REGIONALES

Sin presencia regional y 
marcando diferencias sobre 
lo que fue su primer gabine-
te en 2010 (con énfasis técni-
co y académico), el Presiden-
te Sebastián Piñera, dio a co-
nocer los 23 nombres que 

Piñera apuesta por peso 
político de ministros 
en su primer gabinete
Las principales dudas se encuentran en Educación y Cancilleria. 
Mientras que Alfredo Moreno, en Desarrollo Social, y Gonzalo Blumel, 
en Segpres, se alzan como las grandes apuestas del “piñerismo”.

que el ex ministro de Relacio-
nes Exteriores (y hasta ayer 
presidente de la CPC) asu-
ma la citada cartera, se rela-
ciona con la importancia que 
el Presidente Piñera estrega-
rá a los temas sociales y no 

 FOTO:AGENCIA UNO

Ángel Rogel / Marcelo Castro / 
Javier Cisterna 
contacto@diarioconcepcion.cl

conformarán su gabinete a 
partir del 11 de marzo, la ma-
yoría con historia política. 

No hubo mayores sorpre-
sas, respecto a los nombres 
que ya se habían filtrado el 
lunes. Tal como lo manifesta-
ron académicos y analistas 
consultados, las sorpresas 
tuvieron que ver con el cargo 

en el cual algunos de los per-
soneros fueron convocados. 

Nora Au, académica de la 
Universidad del Desarrollo 
(UDD), por ejemplo, dijo que 
lo más destacado fue la de-
signación de Alfredo Moreno  
como ministro de Desarrollo 
Social. 

En su opinión, el hecho 

Andrés Chadwick 
Ministerio del Interior

Felipe Larraín 
Ministerio de Hacienda

Cecilia Pérez 
Min. Sec. General de Gobierno

Gonzalo Blumel 
M. Sec. Gen. de la Presidencia

Roberto Ampuero 
Ministerio de R. Exteriores

José Ramón Valente 
Ministerio de Economía

Alberto Espina 
Ministerio de Defensa

Hernán Larraín 
Ministerio de Justicia

Emilio Santelices 
Ministerio de Salud

Gerardo Varela 
Ministerio de Educación

Continúa en pág. 6
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Es el promedio de 
edad de los ministros 
de Piñera, el más alto 
desde 1990. El más 
joven del equipo es 
Gonzalo Blumel (39).

años 
55

Roberto Ampuero 
(RR.EE.) es la 
sorpresa, Alfredo 
Moreno (D. Social) es 
la apuesta piñerista y 
Gerardo Varela 
(Educación) ingresa 
con polémica.

Tres carteras 
clave

Nicolás Monckeberg 
Ministerio del Trabajo

es que la totalidad de los mi-
nistros tiene claridad de que 
debemos trabajar juntos 
para un escenario que no 
será fácil”, sentenció la timo-
nel gremialista. 

 
Cautela oficialista 

Diversas reacciones gene-
ró en el actual oficialismo re-
gional la designación del pró-
ximo gabinete. 

El seremi de Bienes Nacio-
nales y militante de la DC, 
Eric Aedo, planteó que este 
es un gabinete con “tonelaje 
político” y tuvo opiniones 
bastante deferentes.  

“Hay ministros con expec-
tativa electoral, por lo que 
más me llamó la atención fue 
Moreno en Desarrollo Social. 
Creo que con esto, el Presi-
dente ya tiene un delfín en 
mente pues lo incorporará 
al comité político”, indicó. 
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sólo al desarrollo económico. 
Aunque, no es menos cierto, 
que voces en el mundo polí-
tico especulan con Moreno 
como el “sucesor” de Piñera. 

Au destacó, además, el 
nombramiento de Susana Ji-
ménez en Energía, porque a 
diferencia de los que ha ocu-
rrido con otros ministros de 
la cartera, en este caso Piñe-
ra se inclinó una persona ex-
perta e investigadora del 
área. 

También hubo opiniones 
menos favorables. El director 
de Corbiobío, Andrés Cruz, 
dijo que la mayoría estaba 
asociado a la antigua políti-
ca, la misma que la ciudada-
nía tanto crítica y que se “co-
dean, con muchos de los que 
ahora se dicen opositores”. 

“No se trata solo de cam-
biar personas, sino cambios 
conceptuales, para generar 
prácticas distintas. Y eso me 
parece difícil de cambiar con 
sujetos que llevan tanto 
tiempo en el mismos círculo 
y con las mismas personas”, 
comentó.  

Cruz también lamentó la 
falta de nombres ligados a 
regiones. “Muchas de las per-
sonas que fueron designadas 
se formaron en universida-
des santiaguinas. Algunos 
que representaron a regio-
nes, no fueron individuos 
que estaban comprometidos 
históricamente con esa zo-
nas. Eso también está al 
debe, y es un alarma, respec-
to cuál será la preocupación 
por las regiones”, dijo. 

El presidente de la Funda-
ción Participa, Daniel Ibá-
ñez, destacó que la aparición 
de caras nuevas como el Evó-
poli, Gonzalo Blumel. Pero, 
en general, dijo el gabinete 

Juan Andrés Fontaine 
Ministerio de Obras Públicas

Baldo Prokurica 
Ministerio de Minería

Gloria Hutt 
Ministerio de Transportes

Antonio Walker 
Ministerio de Agricultura

Cristián Monckeberg 
Ministerio de Vivienda

Alfredo Moreno 
Ministerio de Desarrollo Social

Susana Jiménez 
Ministerio de Energía

Marcela Cubillos 
Ministerio del Medio Ambiente

Felipe Ward 
Ministerio de Bienes Nacionales

Alejandra Pérez 
Ministerio de Cultura

Isabel Plá 
Ministerio de la Mujer 

Pauline Kantor 
Ministerio del Deporte

Aedo hizo hincapié en al-
gunos cambios relacionados 
al actual manejo de algunas 
carteras, como Desarrollo y 
de la Mujer y Equidad de Gé-
nero. “Colocar dos UDI en 
ministerios donde estuvo el 
PC y la Izquierda Ciudadana 
es un buen detalle. Con esto, 
la derecha demuestra que  
también puede ser popular”, 
comentó. 

En relación a su cartera, 
dijo que en esa área “se haya 
optado por un candidato a 
senador de la UDI, que no 
fue electo, a pesar de obtener 
una buena votación indica 
que hoy, Piñera aprecia que 
desde todos lados se puede 
hacer política”. 

El seremi de Gobierno, En-
rique Inostroza fue un poco 
más crítico, pero valoró algu-
nas partes de este hecho “re-
publicano”.  

“Saludamos el hecho que 
se haya recuperado el senti-
do republicano, porque ver 
esas imágenes de los futuros 
ministros entrando como de-
lincuentes a una casa parti-
cular distaba mucho de ser 
algo republicano”, dijo, alu-
diendo al día lunes, cuando 
los ministros se sacaron la 
foto oficial. 

Sobre el futuro de este ga-
binete, Inostroza dijo que 
será un gran desafío, puesto 
que deberá realizar un mejor 
gobierno que el de 2010.  

Y dentro de esto “tiene un 
desafío, partiendo por un ga-
binete que le dure. En el an-
terior proceso, en enero de 
2011 tuvo que hacer su pri-
mera modificación. Además, 
hubo situaciones lamenta-
bles, como en Energía, que 
sufrió una caída del minis-
tro tras otra. Puede ser un 
buen gabinete, pero tienen 
que evitar conflictos con la 
probidad, como los ocurri-
dos con Pablo Longueira y 
Pablo Wagner, entre otros”. 

También respondió decla-
raciones del ex director del 
Serviu, Francisco Merino, so-
bre analizar y, posiblemente, 
eliminar la política de ciclo-
vías que se ha realizado en la 
región.  

“Me parece poco prudente 
que una ex autoridad haga 
estas críticas sin haber asu-
mido. No me parecen pru-
dente y manifiestan su inten-
ción por la Municipalidad de 
Concepción”, dijo.

auguraba malas señales.  
Mencionó la designación 

de Gerardo Varela en Educa-
ción, quien es contrario a la 
gratuidad. “Será un foco de 
conflicto en el primer semes-
tre y no habrá tiempo para la 
llamada luna de miel, que se 
le entrega a la mayoría de los 
gobiernos”, comentó. 

Coincidió en lo anterior, 
el académico de la Univer-
sidad Andrés Bello (Unab), 
Felipe Vergara, en particu-
lar porque Varela repre-
senta la antítesis de todo lo 
que “se avanzó en temas 
de educación en el actual 
gobierno”. 

Vergara, además, manifes-
tó sus dudas sobre las carte-
ras en las que fueron designa-
dos Hernán Larraín (quien 
ya ha recibido las primeras 
críticas, por haber defendido 
en el pasado a Paul Schafer), 
Alberto Espina y Roberto 
Ampuero. “Creo que hubo un 
ajuste de último momento, 
en esos casos”, comentó. 

 
El cálculo de Chile Vamos 

En tanto conformes se 
mostraron al interior de Chi-
le Vamos con la presentación 

Viene de pág. 4

del gabinete, que ofreció to-
tal paridad entre militantes 
UDI y RN y abundó en inde-
pendientes, aunque cerca-
nos a estos dos partidos.  

La tercera colectividad, 
Evópoli, completó solo dos 
plazas, pero cumplió su obje-
tivo de aterrizar en el comi-
té político de La Moneda. 
Ello gracias a la designación 
de Gonzalo Blumel. 

En ese sentido, la presi-
denta regional de Evópoli, 
Francesca Parodi, comentó 
que para la tienda “no era 
relevante el número de mi-
nistros, nunca lo plantea-
mos en términos cuantitati-
vos. Tener la confianza del 
presidente nos llena de or-
gullo. Agradecemos el gesto 
que tuvo con los militantes 
nuestros al incluirlos en el 
gobierno”. 

Frente a la composición 
general del equipo, Parodi 
estimó que “es una buena 
mezcla entre personas inde-
pendientes y provenientes 
del mundo político, por lo 
que podría haber un equili-
brio necesario entre lo técni-
co y político”.  

“Este gabinete se parece 

más al gabinete de salida del 
Presidente de Piñera en su 
anterior mandato, donde 
hubo un equilibrio. Nosotros 
creemos que los equilibrios 
son necesarios y que este ga-
binete tiene una mezcla per-
fecta entre lo técnico, lo po-
lítico y también indepen-
dientes”, agregó la dirigenta 
de Evópoli. 

Apreciación similar tuvo 
la senadora por el Bío Bío y 
presidenta nacional de la 
UDI, Jacqueline van Ryssel-
berghe, quien estuvo presen-
te en el edificio del Congreso 
Nacional en Santiago duran-
te el nombramiento oficial. 

La legisladora, junto con 
destacar la experiencia de 
los ministros designados, de-
sestimó las críticas por la es-
casa presencia femenina, 
afirmando que “hay siete 
mujeres”.  

“Podría haber más, a lo 
mejor en un segundo aire 
haya más. Pero creo que el 
mandato que le dio la ciuda-
danía a Sebastián Piñera es 
que sea capaz de poner de 
nuevo de pie este país. Uno 
tiene que tratar de mante-
ner la presencia femenina, 
pero mucho más importan-
te es hacer una buena políti-
ca pública”, sostuvo. 

Frente al papel en que 
queda la UDI, Van Ryssel-
berghe se manifestó satisfe-
cha, pese a la existencia de 
trascendidos que señalan 
que su gestión al frente del 
partido no estaría presente 
en el círculo más cercano 
del “piñerismo”. 

“Estamos muy contentos, 
creemos que estamos bien 
representados, tenemos a 
personas como Andrés 
Chadwick, que es fundador 
de la UDI, mujeres como Isa-
bel Plá, en el Ministerio de la 
Mujer. Pero más importante 
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 Carabineros de OS7 Concepción, en el sector 
sur de Chiguayante, detuvo a un sujeto  de 41 años 
por el delito de tráfico de drogas, quien se  dedi-
caba a venderla en Concepción. 

El sujeto, al percatarse de la presencia policial, arro-
jó a un contenedor de basura una bolsa contenedo-

ra de marihuana. Fue así como personal encontró en 
el inmueble 17 plantas de cannabis sativa ; 5 kilos 720 
gramos de marihuana en proceso de secado, una ba-
lanza digital y un deshidratador. Con este procedi-
miento fueron sacadas de circulación 60 mil dosis de 
droga avaluadas en 60 millones de pesos.

Detuvieron a sujeto en Chiguayante con $60 millones en droga

FOTO:OCTAVA ZONA DE CARABINEROS
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BUSCAN EVITAR BROTES DE GASTROENTERITIS Y ETAS

Una serie de fiscalizaciones a lo-
cales que venden pescados y maris-
cos realizó ayer la autoridad sani-
taria en la Vega Monumental de 
Concepción, buscando evitar al 
máximo brotes por contagio de en-
fermedades entéricas, como la gas-
troenteritis, causada por el vibrio 
parahemoliticus.  

Sin problemas resultaron los lo-
cales que fueron controlados por  
el área de Seguridad Alimentaria 
de la Seremi de Salud. Por ello, el  
intendente (S) Enrique Inostro-
za, destacó la importancia de 
comprar los productos en lugares 
autorizados, que cumplan con la 
cadena de frío y las condiciones 
sanitarias, llamado que es parte 
de la campaña Consumo Seguro 
de Mariscos que dio a conocer el 
Gobierno.  

Lino Alarcón, coordinador regio-
nal del área de Seguridad Alimen-
taria de la Seremi de Salud, indicó 
que si bien la  fiscalización realiza-
da ayer resultó positiva es impor-
tante que las personas no compren 
el pescado fileteado. “Lo ideal es 
que al momento de comprar sea fi-
leteado, para evitar contaminación, 
que los productos se mantengan 
en cadena de frío y que tengan un 
olor característico a mar”.  

Las autoridades llamaron a la 
población a consumir los maris-
cos hervidos, al menos por cinco 
minutos, para evitar brotes de en-
fermedades entéricas y de transmi-
sión alimentaria. Asimismo, reco-
mendaron comprobar las condi-
ciones organolépticas de pescados 
y mariscos vale decir,  olor, color y 
sabor. Luego de adquiridos la tarea 
sigue, pues deben mantenerse re-
frigerados, evitar la exposición de 
éstos al sol, separarlos de otros ali-
mentos crudos para evitar la con-
taminación cruzada y limpiar 
utensilios y superficies utilizadas.  

Inostroza destacó la labor del 
ministerio de Salud en este ámbi-
to  para garantizar que los produc-
tos del mar cumplan con las nor-
mas sanitarias. “Hacemos un lla-
mado a que los consumidores 
compren en lugares establecidos, 
que cumplan con las normas sani-
tarias, que garantiza la Seremi de 
Salud, a través de las fiscalizacio-
nes, las que han permitido generar 
decomisos en algunos casos, de 
más de 800 toneladas durante 
2017. Ello permite garantizar que 

Intensifican vigilancia 
de productos del mar 
para consumo humano

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN 

En 2017 se realizaron 1.028 controles a productos del mar, 
que derivaron en 58 sumarios. Para este año la autoridad 
sanitaria espera aumentar en 5% la fiscalización.

los lugares establecidos que cuen-
tan con resolución sanitaria y que 
los productos se expenden en bue-
nas condiciones”. 

Alarcón recordó que el año pasa-
do la Seremi realizó un total de 
1.028 fiscalizaciones a productos 
del mar, 400 de ellas en la provin-
cia de Concepción 313 en Ñuble, 
171 en Arauco y 144 en la Provin-
cia del Bío Bío. 

Las inspecciones dieron origen a 
un total de 58 sumarios sanitarios, 
38 de ellos radicados en la provin-
cia de Concepción, 11 en Ñuble y 9 
en la provincia de Arauco. 

Del proceso inspectivo se des-
prenden 819,05 kilogramos de pro-
ductos del mar decomisados el 
año pasado, 632,25 kilogramos  de 
pescados y 186,8 kilogramos de 
mariscos. 

Alarcón destacó que este año es-
peran aumentar las fiscalizacio-
nes en el área, al menos en 5%, de 
tal manera, de ir disminuyendo al 
máximo las posibilidades de con-
tagio de Etas. 

 
Marea Roja 

 Respecto al fenómeno de Marea 
Roja, presente en algunos secto-
res del sur del país, Lino Alarcón 
dijo que “la Seremi de Los Lagos 
mantiene un estricto control en 
todos los puntos de extracción. 
Donde hay marea roja se prohibe 
extraer. En el caso de los que salen 
de la región de Los Lagos tienen un 
control de salida. Nosotros tam-
bién tenemos uno de  entrada”. 

Comentó que cuando están  fis-
calizando controlan el  origen de 
los productos. “Se fiscaliza desde la 
zona de extracción y donde llegan 
los camiones. Se abren, con el do-
cumento visado desde la región 
donde extraen los productos y se 
revisa que el vehículo cuente con 
autorización sanitaria. Durante  
2018 no hemos encontrado ningu-
na deficiencia, ningún transporte 
que no haya sido autorizado, ni 
tampoco que los productos que se 
vendan no sean de lugares autori-
zados”, aclaró.  

En las costas de la región del Bío 
Bío se han presentado en los últi-
mos tres años cinco eventos de ma-
rea roja, dos en 2015 y tres el 2016. 
Hasta el momento, la zona perma-
nece libre de dicho contaminante.

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Un total de 80 menores de San-
ta Juana se beneficiarán de la nue-
va Escuela de Verano inaugurada 
en Santa Juana, con el apoyo de Ju-
naeb, iniciativa que dio su punta-
pié inicial con el uso de juegos de 
agua. 

La instancia, que se dio a conocer 
en el Anfiteatro Nahuelbuta, con-
templa también el desarrollo de  ta-
lleres artísticos, educativos y de-
portivos, a lo que se suman paseos, 
juegos de agua y mucha recreación.  

La directora de Junaeb, Karina 
Silva, manifestó que, “una vez más 
la municipalidad postuló a las es-
cuelas abiertas. Esto es muy rele-

Santa Juana inauguró su Escuela de Verano
para las familias”. 

El alcalde, Ángel Castro, destacó 
que la idea de la Escuela de Verano 
es realizar actividades recreativas, 
como paseos y generar compañe-
rismo entre los asistentes. 

 “Juegos de agua a cargo de bom-
beros, camas elásticas, juegos infla-
bles, pinta caritas, show artístico, 
además de helados gratuitos, fue-
ron  parte de lo que disfrutaron los 
niños de la comuna. Destacar que 
se contó con la colaboración de 
Senda-Previene y de la Oficina 
OPD”, así lo manifestó el encarga-
do de Educación Extraescolar del 
Daem, Gerhard Detzel. 

FOTO:MUNICIPALIDAD SANTA JUANA

Las actividades estivales en 
Santa Juana, realizadas con 
apoyo de Junaeb, para los 
menores de la comuna.  

Con juegos de 
agua se iniciaron

vante para los niños de la comuna, 
ya que además de contemplar re-
creación los menores tienen ali-
mentación. Es una actividad en-
tretenida y también es un aporte 
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IPC
Diciembre

Anual

0,1%
2,3%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Julio-septiembre +1,0%

BOLSAS DE VALORES
Ipsa 5.799,81 

COMMODITIES 

-0,48% Igpa -0,45%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $1.029 Cobre (US$c/libra)$313,21
H. de pescado (US$/Ton)$1.600,00 Petróleo (US$) $ 64,47

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM ENERO

$47.019,00

$26.818,89
Dólar Observado $608,15 Euro $747,20

29.154,83 

Honorarios de la Región lamentan  
baja de ingresos por nueva cotización

CERCA DE 400 MIL TRABAJADORES TENDRÁN CASI UN 30% MENOS AL MES 

La cotización de los trabajadores 
independientes (honorarios), que en 
la Región del Bío Bío alcanzan los 
400.000, provoca emociones encon-
tradas por estos días, ya que, si bien, 
era necesaria  para tener cobertura en 
salud y ahorro para las pensiones, en 
el corto plazo esto implica una baja 
de casi un  30% en sus sueldos.  Eso sí, 
de manera líquida y no en bruto. 

Un gran porcentaje pertenece al 
sector público. Es el caso de Marce-
la, quien recibe $600.000 al mes y ve 
con preocupación el cambio. 

 “Va a disminuir demasiado. O sea, 
si antes era sólo el 10% del impuesto 
que después me devolvían, ahora con 
todo esto hay un casi un 20% más. 
Igual entiendo que  había que hacer-
lo, pero no estaba preparada para 
quedar en el bolsillo con casi  $400 
mil. Imagínate, tengo que pagar 
arriendo, el colegio de mi niña, ir al su-
permercado, todo. De verdad que 
quedo literalmente pagando con 
esto”, aseguró. 

La inquietud se extiende a todos los 
municipios de la Región y del país. De 
hecho algunas como la de Penco, se 
comprometieron con aportar  lo que 
corresponde a salud. 

No obstante, no todas las casas 
consistoriales pueden encargarse de 
esto, ya que las glosas no les alcanzan.   

Así lo planteó el alcalde de Santa 
Juana y presidente de la Asociación 
de Municipalidades de la Región, Án-
gel Castro, quien precisó que no todos 
pueden actuar como su par Víctor 
Hugo Figueroa. 

“Va cambiando en función de la 
realidad. Se nos sumó otro hecho ne-
gativo, que se bajó en varias comunas 
del Bío Bío el aporte Subdere por una 
información que entregó el  Sernatur 
nacional,  afectando el fondo común 
municipal, dentro de ellos Santa Jua-
na. Estamos enfrentando una situa-
ción compleja. Tenemos el mejor de 
los ánimos de colaborar, pero finan-
cieramente los números no nos están 
dando”, indicó Castro. 

La autoridad criticó la puesta en 
marcha sin entender las consecuen-
cias que podía tener. Eso sí, compren-
diendo que el Estado tiene un “debe” 
con los contratos a honorarios y que 
esta era una de esas acciones. 

 
El nuevo descuento 

 En el caso de Marcela que recibe 
$600.000 por sus servicios, con el sis-
tema antiguo sólo se le restaba el 
10%, quedando en el bolsillo $540 mil 
(-$60.000 que el SII devuelve) 

Ahora, con la próxima modali-
dad, se tiene que descontar lo ante-
rior más $111.024 por efectos de co-
tización, por lo que tendrá al mes 
sólo $428.976. 

Esto en AFP (10% equivalente a -
$48.000), comisión (1,48% lo que 
viene a ser -$7.104), seguro de inva-
lidez y sobrevivencia (1,15% que son 

Si bien comprenden que era necesario contribuir para la salud y pensión, 
desde el sector público hay críticas: un funcionario que gana $600.000 va a 
quedar en el bolsillo con $428.976. El presidente de la Asociación de 
Municipalidades del Bío Bío, Ángel Castro, aseguró que algunos  alcaldes 
podrán contrarrestar  efectos, pero la mayoría no.

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

-$5.520).  Hasta aquí son -$60.624. 
Seguidamente viene el 7% de salud 

(-$33.600). Luego, el  seguro de acci-
dentes del trabajo y enfermedades 
profesionales (0,95%, es decir,  -
$4.560). Finalmente, se aplica una 
tasa adicional diferenciada (2,55%, 
esto es -$12.240). Lo anterior  viene a 
ser  -$50.400. 

Y hay que hacer una diferenciación. 
El proceso recién explicado es si se 

hace mensual. El SII dispuso que se 
pudiera aplazar para la operación ren-
ta 2019 para efectuarlo anualmente. 

Sin embargo, de ser así y siguien-
do el mismo ejemplo de Marcela, la 
devolución de impuesto de 
$720.000    debe ser utilizada  para 
cancelar la salud y previsión que 
no hizo mes a mes.  Por ende, su 
deuda será de $929.088, debiendo 
retribuir  $209.088. 

Con el primer mecanismo  esta 
deuda no existirá y la reintegración de 
los impuestos será íntegra. 

 
Descargos del gobierno 
No es secreto que el Estado se 

estaba haciendo cargo de jubila-
ciones de este grupo que no estaba 
obligado a cotizar para la vejez. Lo 
mismo en salud. 

 “Cuando una persona honora-
rio no cotizaba en 40 años, los cos-
tos de cuando el se enferma lo asu-
mía el Estado . Este debe hacerlo 
para los que no tienen rentas, no 
para quienes tienen ingresos. Lo 
que busca esto es una equidad”, 
subrayó el seremi de Economía Bío 
Bío, Iván Valenzuela, enfatizando 
que en ningún caso hay una dismi-
nución de los salarios. 

Al respecto, el alcalde Ángel Castro,  
reprochó el cómo se está haciendo el 
proceso. “Se hizo una ley  que nueva-
mente  debemos enfrentar en cómo se 
pone en marcha. Esta es una situación 
que la vemos con mucha complejidad”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Ley N°20.894
Atrasa hasta el 2018 (operación renta 2019) la obligatoriedad de cotizar de los traba-
jadores independientes. 
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Empresarios valoran 
positivamente nuevo 
gabinete de S. Piñera 

CERCANÍA CON LOS GREMIOS Y REACTIVACIÓN DE LA INVERSIÓN ES LO ESPERADO

Empresarios y gremios re-
gionales valoraron positivamente 
nuevo gabinete de Sebastián Piñe-
ra a la vez que pidieron mayor cer-
canía con los gremios y poner foco 
en la reactivación de la inversión. 

Cabe recordar que algunos de 
los presentados y sus respectivas 
carteras fueron: Economía, José 
Ramón Valente; Hacienda, Felipe 
Larraín; Energía, Susana Jiménez; 
Obras Públicas, Juan Andrés Fon-
taine; Agricultura, Antonio Walker 
y Medio ambiente, Marcela Cubi-
llos entre otros.  

Eduardo Abuauad, presidente 
del directorio de Irade señaló: 
“equilibrio y combinación entre 
competencias técnicas y trayecto-
ria política”, es una de las caracte-
rísticas que Irade destaca del gabi-
nete designado. Para su mesa di-
rectiva, presidida por Eduardo 
Abuauad, “más importante que las 
calificaciones a priori, es el com-
promiso que cada integrante del 
gabinete pueda tener con Chile y el 
desarrollo de sus regiones”. 

Sergio Albornoz, presidente de la 
Federación Regional de Cámaras de 
Comercio y Turismo de Bío Bío, Fe-
comtur, destacó: “las competencias 
y experiencias en el ámbito empre-
sarial y político de las carteras de Ha-
cienda y Economía son muy útiles 
para  reactivar la economía del país”. 

Adicionalmente, Albornoz hizo 
un llamado al nuevo gabinete “para 
que trabajen en conjunto con los 
gremios, los escuchen, les den par-
ticipación y sean más cercanos, 
particularmente cuando se trate 
el tema de la elección de la nueva 
autoridad regional”, sentenció.  

Piden modernización y aumento de la competitividad 
junto con una política más amigable de instituciones 
como la inspección del Trabajo y de parte del SII.

nomía macroeconó-
mica y las economías in-

ternacionales, con lo cual  cre-
emos que las Pymes no se verán 
muy beneficiadas, ya que si tiene 
una mirada muy parecida a su ges-
tión anterior en la moneda. La ba-
lanza en Hacienda esta inclinada a 
la industria minera”. 

Para el caso de la cartera de Eco-
nomía, con José Ramón Valente, “él 
tiene una tarea difícil que es reacti-
var la inversión de nuestro país, que 
es una piedra en el zapato, y si logra 
llevar esta reactivación habrá creci-
miento y progreso para todos los 
Chilenos. Nos pareció muy bien la 
mirada que entregó a este Ministe-
rio Luis Felipe Céspedes que siem-
pre estuvo mirando de cerca a las 
Pymes que son el motor de la gene-
ración de trabajo en nuestro país”. 

En tanto, Daniel Jiménez, presi-
dente ejecutivo del grupo de empre-
sas Mallconnection, manifestó que 
“es un gabinete inteligente en el pa-
pel, porque por ejemplo, incluyó a 
Antonio Walker, tiene un mix de gé-
nero bastante interesante donde 
en su estilo, lo que quiere es integrar 
a la centro derecha del país sobre 
todo en las grandes decisiones don-
de requerirá el sector intermedio 
como la Democracia Cristiana”. 

Respecto de lo que esperarían 
las pymes del gabinete, Jiménez, 
indicó: “las pymes dependemos 
mucho de los grandes capitales y 
grandes inversiones, por ende, si la 
confianza del gran inversionista es 
mayor el efecto dominó termina 
beneficiándonos”, concluyó. 

Para Humberto Miguel Cerda, 
del grupo de empresas Himce, 
quien además es presidente de la 
Cámara de Comercio de San Pedro 
de la Paz “vemos con buenos ojos 
la llegada en el ministerio de Eco-
nomía, de un profesional  destaca-
do cuya función principal será pro-
mover la modernización  y aumen-
to de competitividad de las 
empresas donde esperamos real-
mente poder tener un acercamien-
to concreto con el ministerio, que 

permita traspasar la realidad ac-
tual de la pyme regional y buscar  y 
diseñar de acuerdo a esto, los ins-
trumentos y programas adecua-
dos para un crecimiento real de 
nuestras empresas”. 

Miguel Cerda, dijo además que 
“es necesario producir un acerca-
miento amigable de instituciones 
como inspección del trabajo, SNS, 
SII, etc. Las cuales deben retomar 
su papel formativo con las empre-
sas y no sólo desempeñar un papel 

punitivo. Esto no ayuda al empre-
sario ya que sólo produce desmo-
tivación”, sentenció. 

En tanto, Jorge Martínez, gerente 
general y Ceo de la empresa expor-
tadora Mar de Lagos, expresó: “cre-
emos que para la cartera de Hacien-
da, el nombramiento de Felipe La-
rraín es una persona que está 
familiarizado con el cargo, ya que es-
tuvo en la administración anterior 
de Sebastián Piñera, las áreas don-
de tiene un mayor manejo es la eco-
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“Más importante que las 
calificaciones a priori, es el 
compromiso que cada 
integrante del gabinete pueda 
tener con Chile y el desarrollo 
de sus regiones”.

Eduardo Abuavad, presidente de 
Irade y gerente general de 
Essbio.

“Las competencias y 
experiencias en el ámbito 
empresarial y político de las 
carteras de Hacienda y 
Economía son muy útiles para  
reactivar la economía del país”.

“Es necesario producir un 
acercamiento amigable de 
instituciones como inspección 
del trabajo, SNS y SII”.

Humberto Miguel Cerda, grupo de empresas 
Himce.

“Para la cartera de Hacienda, el 
nombramiento de Felipe Larraín 
es una persona que está 
familiarizado con el cargo”.

Jorge Martínez, gerente general y Ceo de Mar 
de Lagos.

“Las pymes dependemos mucho 
de los grandes capitales y 
grandes inversiones, por ende, si 
la confianza del gran 
inversionista es mayor el efecto 
dominó termina beneficiándonos”

Daniel Jiménez, presidente 
ejecutivo grupo de empresas 

Mallconnection.
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Sergio Albornoz, presidente de Fecomtur.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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CERCA DE MIL VECINOS RECLAMARON ANTE LA SMA

Prohibió a la empresa Colbún 
generar más de 350 Megawatts.

El Tribunal Ambiental de 
Valdivia, con jurisdicción 
desde Ñuble a Magallanes, 
acogió parcialmente la re-
clamación presentada por 
998 vecinos de Coronel en 
contra de la Superintenden-
cia de Medio Ambiente 
(SMA) y ordenó que el orga-
nismo inicie un procedi-
miento administrativo san-
cionador a la Central Ter-
moeléctrica Santa María, 
perteneciente al proyecto 
Complejo Termoeléctrico 
Coronel, de Colbún S.A. 

La Resolución de Califica-
ción Ambiental (RCA) con-
templa la instalación de dos 
unidades de generación de 
energía de 350 MW cada 
una, con una producción to-
tal autorizada de 700 MW. A 
la fecha, sólo se ha instalado 
la primera unidad (Ctsm), 
cuya capacidad de genera-
ción es de 370 MW. 

En su fallo, el Tribunal es-
tableció que opera con una 
capacidad y especificacio-
nes distintas a las autoriza-
das en su RCA, entre los que 
se cuentan la turbina de va-
por, un generador eléctrico y 
un transformador de poder. 
La resolución concluyó que 
dicho equipamiento tiene 
capacidad para producir 
una cantidad de  energía ma-
yor a los equipos autoriza-
dos por cada unidad. 

Además, el Tribunal de-
terminó que la chimenea 
instalada en la central  tiene 
una dimensión diferente a la 
autorizada en la RCA. 

La sentencia, pronuncia-
da por los ministros Sr. Mi-
chael Hantke Domas, Sr. Ro-
berto Pastén Carrasco y Sr. 
Pablo Miranda Nigro, con-
cluyó que aunque se realizó 
una consulta de pertinencia 
que permitió el cambio de 
diseño de la chimenea, sin 
necesidad de ingresar al 
Seia. 

 “La SMA pasó por alto 
que Colbún S.A. proveyó de 
información incompleta a 
la Corema Bío Bío al hacer 
su consulta de pertinencia, 
pues para solicitarla indicó 
que la potencia de cada 
unidad se mantendría en 
350 MW ( fs1055), siendo 
que la SMA constató que la 
unidad instalada en la 
Ctsm genera cerca de 370 
MW”, explicaron. 

Es así como se ordenó a 
Colbún S.A. no generar ener-
gía eléctrica por sobre los 
350 MW brutos en su Central 
Termoeléctrica Santa María, 
mientras la SMA no finalice 
la investigación sobre la ins-

talación de equipamiento 
distinto al autorizado en su 
RCA.  

 
Visión de la empresa 

Colbún explicó a Diario 
Concepción que “se encuen-
tra estudiando la Sentencia 
para adoptar las medidas 
adecuadas en su defensa, 
considerando que la SMA ya 
había desestimado todas es-
tas denuncias y archivado el 
proceso”.   

El Gerente de Medio Am-
biente de Colbún, Daniel 
Gordon, sostuvo que “ la 
compañía tiene el conven-
cimiento que en el tema de 
fondo, los impactos ambien-
tales del complejo han sido 
debidamente identificados, 
evaluados, mitigados y com-
pensados conforme a la Re-
solución de Calificación Am-
biental de la central (RCA 
que autorizó un proyecto de 
700 MW), con lo que la ope-
ración de Santa María cum-
ple en todo momento la lega-
lidad y normativa vigentes”. 
(FPS). 

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

LA FIRMA informó que está estudiando los antecendentes.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

En tres puntos subió el Ín-
dice de Confianza en la Eco-
nomía Regional, ICER USS, 
que -por décima novena vez- 
elaboró la carrera de Inge-
niería Comercial de la Uni-
versidad San Sebastián. El 
indicador correspondiente 
al cuarto trimestre de 2017 
llegó a 53 puntos. 

La medición revela que un 
56% cree que la situación 
económica del Bío Bío será 
mejor en dos años más, 
mientras que un 55% piensa 
que la realidad del país será 
mejor.  

En tanto, un 25% cree que 
su situación está mejor que 
hace un año y un 56% consi-
dera que está igual. Las cifras 
dan cuenta de un mayor op-

timismo comparando con el 
ICER de hace un año. 

Será este jueves 25 de 
enero, a las 11 horas, la pre-
sentación del informe com-
pleto en la Sala de Consejo 
“Javier Vera Jünemann” en 
el quinto piso del Edificio 

Los Alerces. El ICER es ela-
borado sobre la base de seis 
variables que fueron con-
sultadas a un total de 627 
personas mayores de 18 
años residentes en el Gran 
Concepción, Los Ángeles y 
Chillán. ( FPS).

EL ESTUDIO se hizo encuestando a 627 personas mayores de 
18 años en el Gran Concepción, Los Ángeles y Chillán.

Equipo Economía y Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl

Tribunal Ambiental  
inició proceso 
sancionatorio a 
Central Santa María 

ICER USS: el 56% 
estima que la 
economía de la 
Región mejorará
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Asmar culmina proceso de nivelación de estudios 
para sus trabajadores a través de UdeC Capacita

Con la participación de autoridades, ejecutivos y trabajadores de As-
mar (T), se llevó a cabo la culminación del Proceso de Nivelación de 
Estudios para sus trabajadores el pasado viernes  5 de enero. La ce-
remonia se realizó en las instalaciones de la Universidad de Concep-
ción con la entrega de los Diplomas de aprobación del Primer y Se-
gundo Nivel de Estudios de Enseñanza Media. 

UdeC Capacita tuvo la responsabilidad de apoyar el pro-
ceso de aprendizaje de 25 trabajadores que aceptaron el de-
safío de terminar su enseñanza media, para ello se instaló 
dicho Programa en la empresa durante el período de julio 
a octubre de 2017. El Programa destaca la participación de 
profesores con experiencia en la Enseñanza de Adultos bajo 
el enfoque andragógico. 

Las empresas pueden solicitar este Programa para sus tra-
bajadores y financiarlo a través de la Franquicia Tributaria Sen-
ce. (Consultas: 41-220 7392).

DEMETRIO HERMOSILLA SIERRA y Claudio Moena 
Proboste.

JOSÉ ELGUETA ALARCÓN, Mauricio Gallegos Troncoso y Vicente 
Escobar Delgado.

RAFAEL CASTILLO VALLEJOS, René Díaz Seguel e Iván 
Arévalo Urrutia.

Sociales
Verónica Lamperti 

veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

ROSSANNA GALAZ LAGNIEL, Mariano Belmar 
Navarrete y Paola Cid Martínez.

SERGIO RACCOURSIER NÚÑEZ, Christian Chavarría Jofré y 
Fernando Spano.

ALUMNOS 
Primer y 
Segundo 
Nivel.

Todo un éxito fue la presentación de la  
1° muestra de dramaturgia de José Chesta 

Gran cantidad de penquistas llegaron para 
presenciar la primera muestra de dramaturgia 
de José Chesta, en donde participaron los gana-
dores de este galardón “Una pala y un sombre-
ro” de Isabel Macaya y “Celda número 7” de 
Lara Cid del Río.  

Esta actividad fue organizada por la Compa-
ñía de Teatro “Reconstrucción” y contó con el 
apoyo del Centro Cultural Trilce, Librería Lar-
a y Artistas del Acero.

ESTER PROVOSTE, Renato Ulloa y Maricarmen Ramos.

NERY VALENZUELA y Marco Camus.JOSÉ MANUEL PARRA y María Sanhueza.MAGGLIO INOSTROZA y Bastián Urrea.
JULIETA CARRASCO, María Graciela Martín y 
Matías Carrasco.
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“Llore si le parece, yo x mi 
parte me muero de risa” 

NICANOR PARRA (1914-2018)

No podía ser de otra manera. En el 
día de los nominados a los premios 

Oscar 2018 (donde  “Una Mujer Fan-
tástica” quedó como finalista  en la 

categoría Mejor Película Extran-
jera) y el anuncio del gabinete 

del nuevo Gobierno, la 
muerte de Nicanor Parra, 

a los 103 años de edad, 
se llevó toda la aten-
ción, opacando cual-
quier otra  noticia. 

Muy a su mane-
ra y estilo, Parra se 
va el mismo día 
en que hace tres 
años atrás tam-
bién dijo adiós Pe-
dro Lemebel, uno 
de entre los tantos 
seguidores de la 
obra del reconocido 

antipoeta. 
Una partida que si 

bien caló hondo a lo 
largo de todo el 

país, no fue tan 
sorpresiva debi-
do a su avanza-

da edad. “Era 
una muerte espe-

rada, o sea, estaba dentro 
de lo normal con sus 103 

años. Queremos celebrar lo 
que fue su vida no lamentar su 

muerte”, acotó María Nieves 
Alonso, doctora en Filología 
Hispánica, docente del Depar-
tamento de Español UdeC y 

amiga cercana a Parra.  
Alonso destacó el fuerte vínculo 

del poeta y físico matemático con la 
Universidad de Concepción, casa de 
estudios que le otorgó el grado de 
Doctor Honoris Causa el año 1996, 
nombramiento que vino incluso mu-
cho antes que otros destacados reco-
nocimientos, como el Premio Reina 
Sofía (2001) o el Premio Miguel de 
Cervantes (2011). “Celebramos su vín-
culo con la universidad, el cual ha 
sido muy importante, ya que aparte 
de ser Doctor Honoris Causa , fue par-
te de diferentes Escuelas de Verano, ya 
sea de manera presencial como tópi-

co. Hicimos un seminario de ho-
menaje en el Foro, ocasión en 

que los alumnos pintaron 
grafittis con algunos 

de sus ecopoe-
mas y chis-

Con 103 años de vida, el antipoeta falleció ayer en 
la comuna de La Reina, dejando tras de sí un 

inmenso legado que trasciende a lo puramente 
literario. Académicos y escritores locales se 

refirieron a su partida y su fuerte lazo con 
 la UdeC, casa de estudios que en 1996 lo  

nombró Doctor Honoris Causa. 

tes para desorientar a la poesíapoli-
cia. También hizo un recital multitu-
dinario, donde tuvimos un encuentro 
gastronómico en su honor, oportu-
nidad en que terminó comiendo hu-
mitas. Los recuerdos con Nicanor son 
muy positivos, literarios, humanos y 
cercanos”. 

Palabras a las que añadió que “la 
UdeC lo reconoció muy pronto por-
que fue uno de los grandes actores de 
los Encuentros de Escritores de Gon-
zalo Rojas y hay un número de la re-
vista Atenea en que él escribió  un 
importantísimo trabajo”. 

 Para Mario Rodríguez, también 
docente del Departamento de Espa-
ñol UdeC, profesor emérito UdeC y 
amigo de Parra, “se muere el poeta 
más importante de la lengua castella-
na, creo que hay consenso en este 
sentido y de la revolución que él rea-
lizó en la poesía con su proyecto an-
tipoético. Lo conocí en el Pedagógico 
de la Universidad de Chile donde tra-
bajamos juntos el año 1965 en adelan-
te. Fue muy cercano a la gente del De-
partamento de Español UdeC”. 

En este sentido, Rodríguez profun-
dizó que “él refiriéndose a su alma ma-
ter, la Universidad de Chile, decía que 
‘tengo mejor lejos que cerca’, al decir 
que una universidad regional, alejada 
de Santiago, que le hizo los primeros 
reconocimientos a nivel académico”.   

 
“Inmortal” 

Más allá de lamentar la noticia, 
Darwin Rodríguez , poeta tomecino 
y fundador de la editorial Al Aire Li-
bros, reflexiona sobre Parra y el pre-
mio que quizás -al igual que Borgues- 
le falto ganar, aunque muy en sintonía 
con la irreverencia de lo dejado por el 
oriundo de San Fabián de Alico. “Fue 
una noticia ciertamente sorpresiva 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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“Se muere el poeta más 
importante de la lengua 
castellana, creo que hay 
consenso en este sentido”.

Mario Rodríguez, docente y profesor emérito 
del Departamento de Español de la UdeC.

“ Se fue un poeta que conquistó, 
domesticó y comunicó un tipo de 
lengua propicia para las 
multitudes”.
Tulio Mendoza, reconocido poeta y escritor local.



Diario Concepción Miércoles 24 de enero de 2018 13

para un inmortal. Me hace pensar 
ahora en Parra al Nobel, era lo que 
el hacía, contrariaba las reglas y no 
sería algo ajeno a él. Premio que es 
para los vivos, pero el es un vivo”.  

Para Mario Cabrera, presidente 
de la Corporación Cultural del Tea-
tro Regional y amigo personal de Pe-
dro Lemebel, la obra de Nicanor vi-
virá por siempre, “es un verdadero 
gigante, pese a todo lo que se diga o 
farandulice es un referente indis-
cutido, produjo un cambio radical 
en la poesía de habla hispana. He-
mos perdido al mejor poeta chileno 
contemporáneo y hace tres años al 
mejor cronista nacional. La ‘visagra’ 
entre ambos también está muerto: 
Roberto Bolaño, quien admiró a 
ambos con devoción”. 

Por su parte, Tulio Mendoza, des-
tacado poeta local no hay que caer 
en exageraciones sobre si murió el 
poeta más importante del continen-
te, “quizás a Parra tampoco le hu-
biera gustado eso. Hay muchísimos 
poetas de alto vuelo que la gente en 
general ni siquiera conoce. Se fue un 
poeta que conquistó, domesticó y 
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La UdeC junto al respaldo 
de un grupo de diputados 
elevó el año pasado una 
solicitud de nominación de 
Parra al Premio Nobel de 
Literatura, lo cual no 
prosperó. 

Apoyo para el 
Premio Nobel

Para los que nacimos a pata pelá 
y no venimos del mundo de la poe-
sía, y la descubrimos  poco a poco le 
vamos encontrando sus muchas gra-
cias. Cada poeta es una sorprenden-
te novedad. Cada uno con lo suyo, unos 
mas locos, otros graves, algunos 
agudos. Simpáticos y sencillos. Y, 
para qué estamos con cosas, varios, 
pesados e incompresibles. 

En mis tiempos de estudiante pri-
mario, los zapatos eran muy duros 
por lo  que había que “amansarlos”, 
es decir caminar con ellos hasta que 
se ablandaran. Algunos poemas nece-
sitan, también, ser amansados por 
la academia, con claves secretas, 
diccionarios y  matemáticas. ¡Uf! 
dicen los cabros. 

 La poesía de Parra, en cambio, 
llega a todos los callejeros, como 
los zapatos regalones, que casi for-
man parte de nuestro caminar.  (Qué 
te parece, negra Vamos en once...) 

Se corrió olímpicamente de la 
montaña para codearse con  los Trú-
bicos,  el don Jeshu de Alfonso Alcal-
de o los amigos de Condorito. La vie-
ja derecha que se descuida y el vie-
jo que se le acopla por el babor. La 
vieja y el viejo jamas serán vencidos 

Parra, además de su familiar ape-
llido en esta zona de vinos, viene 
siendo como el hermano de Viole-
ta, tío abuelo de Angelito el de Los 
Tres, hermano mayor del tío Rober-
to, huérfano del Nobel, hijo de Chi-
llán. Entonces es como mi com-padre? 
Un com-padre de chilenos y chile-
nas bien hablaos.  

Ahora des-Parra-mo 
- Aló, con al Casa de la Cultura 

de Tomé? 
- El perejil es bueno/ Pero no 

tanto. 
Darwin Rodríguez - poeta tome-

cino y cabeza de Al Aire Libros Edi-
ciones

ESTE NICANOR QUE TANTA PARRA NOS HACE Epitafio 
 
De estatura mediana, 
Con una voz ni delgada ni gruesa, 
Hijo mayor de profesor primario 
Y de una modista de trastienda; 
Flaco de nacimiento 
Aunque devoto de la buena mesa; 
De mejillas escuálidas 
Y de más bien abundantes orejas; 
Con un rostro cuadrado 
En que los ojos se abren apenas 
Y una nariz de boxeador mulato 
Baja a la boca de ídolo azteca 
-Todo esto bañado Por una luz   
 entre irónica y pérfida- 
Ni muy listo ni tonto de remate 
Fui lo que fui: una mezcla 
De vinagre y aceite de comer 
¡Un embutido de ángel y bestia!

comunicó un tipo de lengua propi-
cia para las multitudes, lo cual no es 
algo menor, pero tampoco indicio de 
que fuera el mejor. Como dice el 
poeta español Juan Carlos Mestre, 
‘los poetas no son caballos de carre-
ra, no se trata de eso’. La escritora y 
ensayista Fabienne Bradu, biógrafa 
de Gonzalo Rojas expresó en un mo-
mento ‘voy a aventurarme a decir 
una cosa que no está en la biografía, 
pero creo que sucede también. Yo 
creo que Parra cayó en la antipoesía 
por su incapacidad de manejar la 
poesía con ‘P’ mayúscula. Es una hi-
pótesis mía y la digo con todas las re-
servas del caso, pero creo que allí 
hubo dos caminos que se separaron, 
porque Nicanor se dio cuenta que no 
podía escribir una poesía a la altu-
ra de la de Gonzalo y de la de mu-
chos otros, y fue abriéndose esa bre-
cha cada vez más, hasta terminar 
por no juntarse nunca’”. 

Mendoza igual hizo hincapié 
en la triste coincidencia entre la 
partida de Parra y Lemebel al re-
calcar que “ambas muertes se her-
manan en un abrazo irreverente, 
desde todo punto de vista. Ambos 
iconoclastas, como tiene que ser 
un artista, un creador, un intelec-
tual, sin concesiones, aunque muy 
diferentes también desde muchos 
frentes de la contracultura que no 
es otra cosa que la cultura vista 
desde la otra orilla, desde la poe-
sía, la otra voz de la cual nos ha-
bla Octavio Paz”.
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Esta mañana a eso de las 10:30 horas, UdeC 
y Huachipato chocan en el último amistoso 
previo a los duelos oficiales de ambos.  

El acero, de hecho, ya prepara su debut en 
el campeonato nacional en pasto sintético, 
ya que en la primera jornada se medirán ante 

Audax Italiano en La Florida. 
Una oportunidad para que Huachipato haga 

debutar a su primera incorporación, Gabriel 
Torres, a la espera del arribo del venezolano 
José Caraballo. UdeC, en tanto, apuesta por afi-
nar detalles previo a su debut internacional.

Último apretón previo a la competencia oficial 

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

A UNA SEMANA DEL PARTIDO CON VASCO DA GAMA

Con Martínez como 
cara nueva dijeron 
no a la “U” por Jean
Azules pidieron un préstamo al Campanil por Meneses, 
pero UdeC quiere venderlo. Negociaciones siguen en pie. 
Hans Martínez entrenó ayer y sería el último refuerzo.

Siguen haciendo noticia. Tras la 
impecable pretemporada en suelo 
argentino, UdeC retomó el trabajo 
ayer en la zona. Y lo hizo con una 
cara nueva, el defensa central Hans 
Martínez, ex seleccionado Sub 20, 
tercero en el Mundial de Canadá en 
2007, con pasos por U. Católica y 
otros elencos nacionales. 

El zaguero que lleva seis meses 
sin club y ha entrenado con el Sifup, 
comentó hace unos días que de no 
recibir alguna oferta, se retiraría 
del fútbol. Eso sí, su contratación 
por el Campanil no está definida. 
“No está oficializada aún su llegada. 
Está cerca, pero en una reunión de 
directorio se decidirá finalmente”, 
comentó el presidente de la rama 
de fútbol de UdeC, Mario Rodrí-
guez. De concretarse el arribo de 
Hans Martínez, sería el sexto y úl-
timo refuerzo auricielo para este 
año, con las incorporaciones ratifi-
cadas de Juan Pablo Abarzúa, Pedro 
Morales, Luis Pedro Figueroa, Jean 
Paul Pineda y Santiago Silva. 

La reunión de directorio donde se 
tomará la decisión final será este 
viernes. El arribo del defensa es casi 
un hecho. Si hasta ya se realizó los 
exámenes médicos, los cuales pasó 
con éxito. 

 
¿Se va? 

 Mientras Jean Meneses estaba en 
Quillota la tarde del lunes, junto a 
su familia aprovechando el día libre, 
se enteró que había un club tras 
sus pasos: U. de Chile. El ariete ex 
San Luis se puso en contacto con el 
presidente de la rama de fútbol de 
UdeC, Mario Rodríguez, quien le 
ratificó el interés concreto.  

El directivo del Campanil, eso sí, 
horas más tarde comentó que “fue 
una opción que no resultó porque 
Universidad de Chile quería un 
préstamo y por Jean Meneses noso-
tros necesitamos una venta de al-
gún porcentaje del pase del jugador. 
No llegamos a acuerdo y ya se lo co-
muniqué al jugador”, dijo el timo-
nel de UdeC, agregando eso sí que 
“por ahora no ha resultado, pero 
nunca se sabe. La “U” sólo quiere 
préstamos y para la calidad de ju-
gador que es Meneses, aquello no es 
un beneficio ni para él ni para no-
sotros. Uno nunca puede dar por 
descartada las negociaciones. 

( Jean) Meneses es un jugador que 
gusta mucho en varios clubes y por 
lo mismo elegiremos la mejor op-
ción y hoy, la “U” está lejos de ser-
la. Ellos no tienen un volante con 
las características de ( Jean) Mene-
ses tras la lesión de Zacaría. Tienen 
que subir la puntería por un juga-
dor de gran proyección”. 

El jugador, en tanto, comentó al 
respecto que “sé que la “U” envió 
una carta a la U. de Conce. Creo 
que la oferta era muy baja y están 
esperando que la suban un poco. 

Para mi es una chance que no se da 
todos los días y espero se pueda 
concretar. La gente cercana a mi 
sabe que es una oportunidad muy 
linda y un gran orgullo”. 

Al ariete le resta un año y medio 
de contrato aún con el Campanil, 
club que es dueño del 50% de su 
pase. El otro porcentaje pertenece 
a San Luis de Quillota. 

FOTO:AGENCIA UNO

Tiene 29 años, nació en Panamá 
y fue goleador de la liga de su país, 
y dos veces de la venezolana, mar-
cando 20 y 22 goles. Una de esas 
campañas fue haciendo dupla 
con Yeferson Soteldo en Zamora. 
No jugó mucho en Suiza y quiere 
minutos con urgencia. Gabriel To-
rres expresó que “quiero llegar de 
la mejor forma al Mundial, que es 
como un sueño. No somos favori-
tos, pero no iremos a pasear. Va-
mos a competir”. Ayer fue presen-
tado oficialmente en Huachipato 
y promete goles. Rusia 2018 es su 
otra obsesión. 

¿Y qué sintió cuando vio el sor-
teo y vio que Panamá iría con In-
glaterra y Bélgica? Torres, de son-
risa fácil, se lo toma con humor y 
advierte que “no queda otra que 
dar pelea. Podemos dar alguna 
sorpresa”. Se declara admirador 
de Julio César Dely Valdés, herma-
no de Jorge, delantero que en los 
‘90 destacó con la camiseta de 
Unión Española. 

“Me gustaría abrirle la puerta 
otra vez a algunos compatriotas 
y para eso debo andar bien. Ten-
go muy claro el nivel de los extran-
jeros que han pasado por Hua-
chipato, pero confío mucho en 
mi s condiciones. Uno solo puede 
prometer trabajo y hacer lo que 
me pidan”, señaló. 

 
Mundial sin Chile 

Torres también fue goleador de 
la Copa de Oro 2013, con 5 dianas, 
junto a Landon Donovan. Ahí le 
marcó un doblete a México en un 
inolvidable triunfo panameño por 
2-1. Suma 14 tantos con la cami-

seta de su país. 
Al ser consultado por sus carac-

terísticas como delantero, cuen-
ta que “no me gusta hablar mucho 
de mí, prefiero que me vean y ha-
blen”. Viendo sus videos, es un 
atacante que no se instala fijo 
como “9” en el centro del área, se 
mueve bien y remata con ambos 
perfiles, incluso desde la larga dis-
tancia. “Me siento cómodo donde 
vea que mis compañeros se sien-
ten a gusto”, apuntó. 

Panamá clasificó con polémica 
al Mundial de Rusia. Con un gol 
“fantasma” contra Costa Rica que 
dejó fuera a Estados Unidos. To-
rres comentó que “enfrenté una 
vez a Chile, en la Copa Centena-
rio (ganó la “Roja” 4-2 y el delan-
tero jugó los últimos 45 minutos) 
y es una selección de gran nivel, 
que ahora tiene técnico nuevo y 
no me cabe duda que sí estarán en 
el próximo Mundial porque tie-
nen grandes jugadores”. 

Confiesa que sueña marcarle 
un gol a Inglaterra, sobre Cahill y 
Smalling, o tal vez a Bélgica supe-
rando la marca de Vermaelens y 
Kompany. Llega al acero por un 
año. Si le va bien en Rusia, puede 
pasar cualquier cosa.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Con 18 años fue llamado a 
prueba por el Manchester 
United, pero fichó en el 
fútbol colombiano.

A prueba en 
Manchester

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

El “Fantasmita” que 
sueña anotar en Rusia 
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OBITUARIO

Tenemos el sensible deber de comunicar el fallecimiento del poeta y Doctor Ho-
noris Causa de la Universidad de Concepción. Don: 
 

NICANOR PARRA SANDOVAL  
(Q.E.P.D) 

 
Sus restos mortales están siendo velados en su casa, ubicada en Julia Bernstein 
272-D, La Reina, y sus funerales serán avisados oportunamente por la familia. 
 
El Rector 
 
24 de enero de 2018.
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REACCIONES TRAS DESIGNACIÓN DE PAULINE KANTOR COMO TITULAR DE DEPORTES

Inexperiencia, el defecto de la 
nueva ministra a ojos regionales

El nombramiento de la periodista en el gabinete del 
Presidente Piñera, decepcionó a atletas y técnicos, 
quienes esperaban que se siguiera la tendencia del actual 
gobierno con un ex deportista como Pablo Squella.

“Me esperaba a un ex deportis-
ta en el cargo, pero los políticos  ya 
no  me sorprenden, hacen cual-
quier cosa”. Así de claro y crítico se 
mostró el técnico del CER de atle-
tismo, Jorge Grosser, una vez que 
se enteró de la nominación de Pau-
line Kantor (53) como ministra del 
Deporte para la administración 
del Presidente electo, Sebastián 
Piñera. 

Periodista de profesión, la ex se-
cretaria ejecutiva de la Comisión 
Bicentenario (entidad que coordi-
nó las actividades para conmemo-
rar  el Bicentenario de la Repúbli-
ca), exhibe como máximo acerca-
miento al mundo deportivo su 
cargo como directora de Elige Vi-
vir Sano, uno de los programas es-
trellas del empresario en su pri-
mera gestión. A eso añade haber-
se desempeñado como dirigenta 
de la Federación de Esquí Alpino. 

Experiencia que, a juicio de 
Grosser, podría ser insuficiente 
para encabezar la cartera. “No la 
conozco, no sé qué esperar de su 
labor, ojalá lo haga lo mejor posi-
ble, yo trabajo en el alto rendi-
miento y me interesa que éste ten-
ga el respaldo. Tampoco puedo 
prejuzgarla, pero en vista de su cu-
rrículo, habrá que ver quién será su 
subsecretario, dado que este ten-
drá una labor más directa y técni-
ca”, enfatizó. 

 
Alto rendimiento, la gran duda 

Similares aprensiones eviden-
ció el campeón sudamericano de 
atletismo, Víctor Aravena, quien 
sostuvo que, “no me parece que 
una persona así sea nominada 
como ministra, siendo que de de-
portista tiene poco. Me hubiese 
gustado alguien  como el ministro 
Pablo Squella, que ha dedicado su 
vida a esto, entiende a los deportis-
tas, sabe lo que es representar al 
país y estar en nuestros zapatos”. 

“Una persona con conocimien-
to  del medio -continuó-; me pre-
gunto si ella nos ubica, si conoce a 
los campeones de atletismo, pe-
sas u otros deportes que somos de 
provincia.  No entiendo por qué 

no se escogió a Kael Becerra (ex ve-
locista internacional), un hombre 
que tiene mucho por entregar y 
que fue parte de la campaña de 
Piñera, hubiese sido una forma de 
premiarlo. Creo que al final, estos 
son cargos políticos y aunque uno 
tiene que acatar, queda la duda si 
alguien como ella podrá  compren-
der las  necesidades en alto rendi-
miento”. 

Fue, en este último punto, don-
de también hizo hincapié el meda-

do siguiendo la misma línea de Pa-
blo Squella”, analizó el DT.  

“Todo indica que ella apuntará 
al deporte masivo, lo que es posi-
tivo cuando uno ve los índices de 
obesidad en Chile. Pero que eso 
no sea en desmedro del alto rendi-
miento, la idea es que vayan a la 
par, porque Chile tiene déficit en 
ambos aspectos”,  cerró Ca-
mousseigt.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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FRASE

“Espero que sea una gran líder y 
que elija bien a sus asesores, 
tanto en la masividad como en 
el deporte de alto rendimiento”

Christian Bruno, seleccionado chileno de 
gimnasia artística. 

“Tendrá la tarea de visitar los 
barrios vulnerables y cada 
rincón del país  deportivo como 
lo hizo Pablo Squella”.

Víctor Aravena, atleta olímpico de la Región 
del Bío Bío.

llista panamericano de gimnasia 
artística, Christian Bruno. “Si que-
remos avanzar, necesitamos a per-
sonas que tengan una visión aca-
bada de lo que significa el alto ren-
dimiento, recordando que sólo un 
5% de los que practican deporte en 
nuestro país lo hace de forma com-
petitiva”, manifestó. 

Y agregó. “Espero que haga una 
buena labor, que tenga buenos 
asesores y trate de incluir a los de-
portistas de alto rendimiento en 
la toma de decisiones en cuanto 
al manejo de las políticas públi-
cas en esta área, ya que somos no-
sotros los que tenemos la expe-
riencia y nuestros entrenadores 
los resultados. Solo así  nuestro 
país cambiará su cultura respec-
to al deporte  y seguirá avanzan-
do en otros ámbitos sociales”, 
sentenció, 

El técnico del CER de halterofilia, 
Daniel Camousseigt, comparte con 
todos en que será clave el equipo 
que acompañarán a la nueva minis-
tra en la gestión técnica. “Quizás 
pueda tener un buen equipo de ase-
sores para orientarla en aquellos 
ámbitos donde pudiera tener fa-
lencias, como el alto rendimiento, 
dado que ella trabajó en un pro-
yecto enfocado en lo masivo como 
fue Elige Vivir Sano. Ahí podría su-
mar a ex deportistas”, expresó. 

Para el entrenador, lo importan-
te es no despotenciar un ámbito 
para fortalecer el otro. “Haciendo 
un paneo general, sin conocer su 
programa, la primera impresión 
es que la tendencia al nombrar 
una persona de este perfil, apun-
ta a la masificación. Esto porque 
había una alta gama de ex depor-
tistas que pudieron ser nombra-
dos, como Kael Becerra, de quien 
teníamos la esperanza fuera elegi-

Se ha dormido en los brazos del Señor nuestra querida madre, abuelita, herma-
na, cuñada y tía. Sra. 
 

MARIELA ELVIRA DEL ROSARIO SOTO DE LA JARA 
(Q.E.P.D) 

 
Su funeral será hoy, después de una misa a las 9:30 hrs. en la Parroquia San Agus-
tín (Castellón 284, Concepción), saliendo el cortejo al Cementerio Parque del 
Sendero (Penco). 
 
La Familia 
 
Concepción, 24 de enero de 2018.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

14/22 13/30
LOS ÁNGELES

14/31
SANTIAGO

13/29 
CHILLÁN14/30

RANCAGUA

15/29
TALCA

7/31
ANGOL

5/29
TEMUCO

10/20
P. MONTT

13/21
JUEVES

12/20
VIERNES

12/21
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Francisco De Sales

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand 
• San Martín N° 608-612

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• M. Rodríguez 925

TALCAHUANO/HUALPÉN
Cruz Verde 
• Av. Colón 300

TODOS LOS LUNES
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